

EL RADIOGRAMA

Semanario de información y variedades

Año II

Trujillo, Honduras, Centro América, Febrero 22 de 1930

Nº 20

Discurso de Inauguración del Colegio

de Segunda Enseñanza "El Espíritu del Siglo", de Trujillo, el 16 de Febrero de 1930

Señor Gobernador Político del Departamento:

Señor Director Departamental de Educación Pública:

Señores Padres de Familia:

Jóvenes Educandos:

Pocos actos de tanta trascendencia en la vida de los pueblos que marchan con paso de triunfadores por el camino de la civilización, como el que realizamos en estos momentos.

Al inaugurar este plantel de enseñanza secundaria, ponemos una firme base para la difusión de la cultura, que resulta de la armónica encarnación de la instrucción y de la educación.

"El Espíritu del Siglo", han querido sus preclaros promotores que se le llame, poniéndole un nombre de significación profunda, que es toda una bandera simbólica de un gran programa de esperanza y nobles anhelos.

El espíritu del siglo actual es una insaciable curiosidad científica, una vehemente necesidad de someter todos los conocimientos útiles a una técnica sistemática, al rigorismo del método experimental que reduce y aquilata los ensueños del teorizante a las palpitantes realidades de la práctica.

Estos son tiempos de acción vehemente y de audacia acelerada. La Humanidad atraviesa por un período de inquieta ambición, de ambisiosa inquietud que se desborda en ansias de vida nueva, mas intensa, plena de emociones fuertes que despierten normalmente maravillosas actividades del espíritu, apenas presentidas, pero que en circunstancias favorables funcionan a manera de jubilosa anunciación.

Todo esfuerzo organizado de cultura espiritual contribuye a ese sorprendente despertar de fuerzas nuevas.

La ciencia ha transformado la Tierra en un portentoso jardín de maravillas. Y solo la Ciencia nos

Don Antonio Fuentes Loureiro



Literato hispano americano, autor de la celebrada zarzuela "Amores de Primavera" y la aplaudida novela "Las Encadenadas". No es el poeta que vaga por el mundo esparciendo en el camino sus estrofas inspiradas en los sueños esplendentes de las almas alumbradas por el sol del erotismo, no lanza al viento sus rimas prodigiosas, que son como sonrisas de labios femeninos, en busca del aplauso que es el ruido anunciador de la victoria; es el bardo sensitivo que en melancólica rima va cantando los pesares que brotan del corazón y sus poemas son el eco de las almas doloridas que van por sendas nevadas bajo un sol crepuscular.

Fuentes canta porque en su alma taciturna repercuten los dolores de las almas que sollozan y brotan espontáneos los ayes de su lira cual surge por la noche la nota entristecida que entona el ruiseñor cantando en el silencio la extraña melodía del bosque en la niebla.

RUBEN ZAPATA MANZANO

libertará de la horrible esclavitud que imponen al alma humana el vicio y la ignorancia.

Los pueblos científicamente preparados para la conquista y el aprovechamiento de los diversos elementos de la Naturaleza, son los abanderados de la Civilización y la Cultura, que marchan triunfalmente, libres y fuertes, en el concierto de las naciones modernas.

El hombre, —o mujer,— que más técnica conozca de su oficio o profesión, con más práctica eficacia los ejercita. Pueblo que adquiere profundamente los conocimientos adecuados para la explotación de sus riquezas naturales, será un elemento constructivo en la febril actividad del mundo moderno, y de potencial capacidad para su propio engrandecimiento.

Dinero y energías que se emplean en crear y sostener establecimientos de enseñanza, son rico abono de la conciencia pública, que augura y asegura abundante cosecha espiritual para lo porvenir. Porque es una verdad elemental de Economía Política, que la educación general, de orden práctico, ampliamente difundida en un pueblo, es una forma positiva de riqueza pública.

Como la Ciencia está sustituyendo en lo recóndito del espíritu humano la función secular de la Religión, los Colegios y las Universidades son, en esencia, templos de liberación y de esperanza, y el Maestro de la Verdad, ejerce una misión sacerdotal, la de descorder el velo de los misterios del Mundo, y señalar las vías aurales del Porvenir.

Es de desearse que se imprima a este nuevo plantel, un método de enseñanza esencialmente práctico, conforme a los postulados establecidos como mejores por la experiencia de los buenos maestros. Porque es necesario economizar energías mentales y

(Pasa a la página 8)

**INDICADOR
DE
EL RADIOGRAMA**

**DIRECTOR Y
GERENTE:**

C. E. Kieffer.

REDACTOR

Isidro N. Ayala

Colaboradores todo
buen ciudadano

Vale 06 cts. oro.

Avisos 50 cts. oro por
pulgada al mes, remitidos
precio convencional

Tip. EL RADIO.

**Nuestros
profesionales**

R. Suazo Amaya

Abogado y Notario

Trujillo, Honduras

Leonardo Yllescas

ABOGADO Y NOTARIO

Trujillo, Hond., C. A.

Consultorio Médico
Dr. López Ponce

Contiguo a La Salud

Trujillo, Honduras

**LISANDRO LOPEZ PINEDA
CIRUJANO DENTISTA**

Trabaja en la moderna clinica
del Dr. Juan B. Pagoaga. To
do por electricidad.

Trujillo, Hond. C. A.

Federico Ordóñez P.
Ingeniero Topógrafo

Trujillo, Honduras

Jesús Bendaña

Abogado y Notario

Trujillo, Honduras

W. R. Stephen
Tenedor de libros

Corredor de Aduana

Trujillo, Honduras

Dr. Gattan
Meucci Cirujano

Trujillo, Honduras

Dr. V. H. Parham

Médico y Cirujano

Trujillo, Honduras.

Dr Miller

Médico y Cirujano

Trujillo, Honduras

Anuncie Ud. en El Radio-
grama para que sus ne-
gocios prosperen.

**Febrero 17 Sensible
Fallecimiento**

Ayer estrenaron los músicos de Trujillo, los instrumentos donados por el Honorable Presidente de la República Dr. Mejía Colindres. A él se debe ésta y otras mejoras públicas ya efectuadas en esta localidad.

Es que el Arte Musical tiene aquí músicos capacitados para desempeñar debidamente su cometido.

Las mujeres trujillanas con su gracia celestial, acudieron en procesión a escucharlos, alegrando con su presencia el paseo y llenando el ambiente de besos y perfumes....

Nada tan sublime como las sonrisas de estas muñecas de carne y hueso.

¡Son arrullos de ángeles!

---¡Ay!---exclamó una dama inteligentísima, echándose fresca con el abanico. Después de mi marido.... nada me da más placer que la música.

Antonio Fuentes Loureiro.

Trujillo, Febrero de 1930.

**YA VENDRA OTRO DE-
LEGADO DE SANIDAD**

Tegucigalpa, febrero 17.

Señor Rubén Zapata Manzano,
Trujillo.

Entendido su telegrama; ya
Girón fué removido su puesto.
Sáludole.

Vicente Tosta.

UN DESAFIO

El domingo recién pasado se llevó a cabo el desafío de foot-ball entre el club "Orión" de Puerto Castilla y la Liga Trujillana. Teniendo que lamentar que los trujillanos perdieron la partida, habiéndoles perforado la meta con 2 goals los valientes jugadores del "Orión" de Puerto Castilla.

**DECLARATORIA DE
PRISION**

Por auto del Juzgado de Letras de este Departamento, fecha 20 del presente mes, fué declarado reo por el delito de detención ilegal en la persona del ciudadano Florencio Martínez, el Alcalde de Policía del pueblo de Santa Fé, Regidor 19 don Pastor Rochej; pues el señor Martínez se presentó acusando criminalmente al referido funcionario logrando establecer el cuerpo del delito que ha dado lugar a dicha declaratoria.

**UN MUERTO QUE
REVIVE**

En días pasados hicimos constar en nuestro semanario que había sido asesinado Carlos Zúñiga, Capitán de Fincas, pero resultó inexacta la información y en lugar de Zúñiga fué muerto Carlos Rodríguez, también Capitán de Fincas.

El amigo Zúñiga nos aseguró personalmente que era exagerada la noticia de su muerte.

El telégrafo nos trae la noticia que en Tegucigalpa el 13 del corriente dejó de existir el honrado ciudadano don Ventura Escobar. De paso y en vía de negocios se encontraba en nuestra capital, a donde iba con alguna frecuencia y en donde le sorprendió la muerte.

Era el infortunado desaparecido oriundo de San Francisco de la Paz, Olancho, en donde se hizo visible por su espíritu progresista. El comercio al cual se dedicó hace algún tiempo, le hizo figurar entre los financistas más aventajados del lugar. El pueblo referido pierde un vecino de méritos positivos, y con el que escribe estas líneas q' le unian vínculos familiares pierde un hermano protector y cariñoso.
Julio GUILLEN.

EDICION AGOTADA

Cada día nuestro semanario es más solicitado, a tal grado que el último número fué agotado. Si el público lector le presta apoyo, no será extraño que el día menos esperado, demos a la publicidad una edición extraordinaria, para divulgar los progresos del privilegiado departamento de Colón.

LOS CACOS EN ACCION

Unos cacos se introdujeron en la habitación del Sr. George H. Anderson por la puerta que éste había dejado abierta para gozar mejor de las brisas del mar; y con la misma navaja del Sr. Anderson cortaron su baliya de cuero y extrajeron entre otras cosas una bonita escuadra y dinero efectivo. El mismo Sr. Anderson capturó a uno de los rateros en los momentos en que se disponía a vender la escuadra.

A estas horas los cacos, (pues eran 2) están bajo las sombras purgando su delito.

Entendemos que los rateros que se hallan reclusos en la cárcel pasan sus días de prisión un tanto holgados y nos cabe preguntar, no sería más provechoso para todos que se dedicara a estos rateros a limpiar caminos, calles, etc., ya que así serían castigados más concienzudamente y el castigo serviría algo de escarmiento.
TELEGRAFISTA AHOGADO

Puerto Castilla, febrero 21.

El 19 del corriente se arrojó del muelle a bañarse al mar el telegrafista Rosendo Erazo, originario de Tegucigalpa; se hizo todo lo posible por encontrarlo pero fué imposible, pues se supone que se ahogó.

Corresponsal.

ESTABAN EQUIVOCADOS

Por una equivocación nuestros Corresponsales han creído que nuestra franquicia telegráfica había sido retirada, pero no es así, y suplicamos a nuestros Corresponsales enviarnos las noticias como siempre.

**LA REINA DEL CARNA-
VAL EN PTO. CASTILLA**

Puerto Castilla, febrero 21.

---Penúltimo escrutinio Srita. América Herrera 3,425; Lidia Callejas 1,860; Argentina Bultnes 1,020; María Sarrió 957; Ivila Phillips 100; Délia Rodríguez 65; Rafaela Ramírez 5; Blanca Romero 2; M. Culbert 2; Sylvia Rovelo 2; Gene Roberston 1; María Coello 1; Sylvia Bodden 1.; María Codini 1; Blanca Ordóñez 1.

Corresponsal.

UN ATRASO

Causa al mal tiempo habido en días pasados, el Club de Basket Ball integrado por bellas y cultas señoritas, no hizo prácticas el jueves pasado. De-seamos verlas mañana domingo alegres y ágiles ensayando el bonito deporte.

**VIAJEROS EN ESTE PLA-
NETA Y VIAJEROS EN LAS
REGIONES ETEREAS**

Dos braqueros de un tren que venía de Olanchito, en momentos de guasa irreflexiva, han sufrido las consecuencias inexpertas. El uno hirió al otro, en el estómago con un "38" S. W., encontrándose como es de esperarse el primero en el "hotel" y el segundo en el hospital.

---Don José Gómez salió para Savá a encontrar a su esposa que viene de La Ceiba.

---De Tocoa salió para San Pedro Sula en vía de distracción nuestro particular amigo don Miguel Romero.

**Distinguidos
Viajeros**

El distinguido ciudadano francés Mr. Henry Laffite que representa 32 casas de comercio de Francia e Italia, ha estado entre nosotros en vía de negocios. Lo saludamos.

---El 2 del corriente mas salió rumbo a Sigutepeque el Gral. del Cid, actual Comandante de Armas de este Departamento, va con objeto de traer a su familia. Durante su ausencia quedó encargado de la Comandancia de Armas el Sr. Crol. Ramón Guillén Vélez.

---De Irióna vino don Horacio López Munguía, Alcalde Municipal de aquel puerto y don Benjamin R. Milla Secretario Municipal del mismo pueblo.

---De San Esteban vino don Ramón Guillén en asuntos de negocios.

---Del luminoso puerto de La Ceiba llegó don Libio Bártoli y familia.

ONOMASTICO

Mañana agrega un eslabón en la cadena de su existencia nuestro amigo el Capitán don Florencio Núñez, joven que ha sabido conquistar-se el aprecio de sus jefes por su entereza y rectitud. Vayan para él, nuestras sinceras felicitaciones.

TRUXILLO RAILROAD CO.

AGENTES DE



LA GRAN FLOTA BLANCA

SERVICIO MARITIMO

VAPORES DE PRIMERA CLASE

Los interesados pueden solicitar pormenores en la Oficina de la Marina de la TRUXILLO RAILROAD Co, Puerto Castilla, Honduras. Se les darán telegráficamente con el mayor gusto.

Una Familia Asesinada

El día 15 del corriente, el Coronel Fausto Bueso, Comandante del Campo Elixir, recibió orden de esta Comandancia de Armas, para que en unión del de Sonaguera y tres inspectores más se dirigieran al lugar de "El Chaparral", en el Dpto. de Yoro a fin de capturar a los criminales Francisco, Antonio, Guadalupe y Paulino Gamoneda, y a Juan Ocampo, lo mismo que a Marcelino Ortiz a quien se le reconocía como cabecía del grupo; dichos individuos habían cometido el delito de asesinato en la persona del señor Cupertino Hernández y su familia, robándole todos los bienes de su casa, después de consumado el horrible crimen.

El día siguiente, 16, y en la hacienda "La Reforma" cerca de "El Juncal", como a las 2 de la mañana fueron encontrados dichos individuos por el Comandante Bueso y uno de los inspectores, quienes viéndose en peligro de ser capturados, dispusieron hacerles fuego,

Reos que se fugan

A PRECIO DE GANGA SE VENDE UNA VICTROLA ORTOFONICA MARCA " VICTOR " COMPLETAMENTE NUEVA, CON DISCOS. PARA PRECIO Y CONDICIONES ENTENDERSE CON EL ADMINISTRADOR DE EL RADIOGRAMA.

AVISO

Al público en general hago saber: que habiendo dejado mi casa y protección por segunda vez, mi esposa, no me hago responsable por ella, pues tenems pendiente ante el Sr. Juez de Letras, una solicitud de divorcio de mutuo consentimiento.

Trujillo, Octubre 24 de 1929,
Dr. V. H. PARHAM.

Al público
CARLOTA KIEFFER
Comisionista
922 Gov. Nichols Ave.
New Orleans LA.

y en efecto se entabló un tiroteo nutrido, del que resultó herido el individuo Ocampo, único que por lo mismo fué capturado. Durante el tiroteo también salió levemente herido el Comandante de Sonaguera, don Ramón Mejía.

En nuestro próximo número daremos más detalles.

Vicente Castro

COMERCIANTE
POR MAYOR Y MENOR

Surtido completo de toda clase de mercaderías
Por especialidad Licores finos importados.
Constantemente renovados

Tocoa

Honduras

15

SASTRERIA LA MODA MAXIMILIANO ACEVEDO

Trabajos garantizados y al gusto del Cliente.

Calle del Muelle. Trujillo, Hond. C. A.

Aviso

Se pone a licitación pública la construcción del mercado de Tocoa.

Tocoa, 15 de Enero 1930

Alfonso Andrade

Mónico A. Soriano

Ofrece sus servicios

EBANISTA Y CARPINTERO

Trujillo, Hond. C. A.

Magnifica

oportunidad !aprovéchela !

En el centro del pueblo de Tocoa se vende una tienda con casa inclusive, surtida con mercaderías importadas directamente. Tiene servicio de agua y luz en abundancia y un magnífico solar bien cercado. Buena clientela. Condiciones de pago: Una pequeña parte al contado y la diferencia en pequeños abonos mensuales. En esta imprenta informaran.

Anuncie Ud. en El Radiograma para que sus negocios prospere en.

La Reforma a la Ley de Farmacias

Se libra en estos momentos en la prensa del país una batalla en favor o en contra de la reforma solidada del Artículo 25 de la Ley de Farmacias, defendiendo los señores farmacéuticos y el comercio libre, sus puntos de vista o su interés o su dignidad, o los intereses que consideran del público y que ellos declaran defender.

El artículo citado declara terminantemente que los medicamentos sólo podrán ser expendidos en las farmacias o puestos de venta de medicinas autorizadas. Para ir al fondo de la cuestión y que el público dé su respuesta, porque le interesa darla, ya que se hallan en peligro su bolsa y su vida, es preciso saber si en la totalidad de los poblados hay farmacias y puestos de venta de medicinas. Si no hay, para cubrir las necesidades de la totalidad de la población del país, hay que autorizarlos.

Esta autorización tiene por objeto prevenir los errores de esos estúpidos tenderos de los poblados capaces de vender aceite de codeína en lugar de Emulsión de Scott. Pero si no hay puestos autorizados ni se autorizan inmediatamente, forzosamente las medicinas deben ser expendidas con la mayor profusión posible pues la mortalidad del país es muy grande, y la pobreza del país no es menor.

Si no se quiere que las medicinas sean vendidas en las tiendas, y hablamos de las medicinas patentadas y aceites industriales y no hay farmacias, ¿dónde buscar remedios?

Que no se quiere tampoco establecer puestos de venta autorizados, por ser las farmacias escasas y los farmacéuticos más escasos aún, siga el Estado la voz de su conciencia y ponga dispensarios médicos a lo largo de los caminos para los 700.000 habitantes del país, que casi valen tanto como los de las cinco ciudades que tienen farmacias con farmacéuticos químicamente puros, exentas de empíricos, parcheros y otras alimañas.

Y si no se quiere hacer nada y que siga como esté la Ley de Farmacia que nos coma el tigre!

Nosotros decimos que de los 80 a 100.000 habitantes de la zona costera comunicada por ferrocarriles, solo 28.000 de esos habitantes viven en poblaciones con farmacias 100 por ciento farmacéuticos, los restantes millares están atenuados en los campos a las píldoras y demás patentados en casos urgentes, y muy pocas veces pueden hacer el viaje a buscar al médico, pues éste ni como particular ni como delegado sanitario va hasta ellos.

En resumen, ¿que es lo que se pide al Congreso? ¿Qué proteja al país? Pues que decrete dispensarios en todas las aldeas. ¿Qué proteja a los farmacéuticos? Pues que..... nos coma el tigre!

(Tomado de DIARIO DEL NORTE.)

CINE-MUNDIAL



La Mejor Revista del Mundo
en su clase

Miguel A. González

Agente Exclusivo para el
Departamento de Colón

Trujillo, Honduras



D. S. LARACH

Trujillo - Honduras

Ha llegado un surtido de mercaderías espléndido. Ninguna tienda de Trujillo está tan bien surtida.

Vengan a ver, ver es convencerse.

Las existencias son siempre nuevas y constantemente renovadas.

Tiene esta casa una sucursal en Río Negro Frente al Hotel Kieffer.

DROGUERIA

SAN JUAN

A. DILLET & HNOS

Trujillo, Hond., C. A.

ENRIQUE CANIZALES

FOTOGRAFO

Trujillo. - Río Negro.

200

DISCOS VICTOR

LLEGARON HOY A LA NUEVA
SUCURSAL DE ABRAHAM
O. LOPEZ, EN RIO NEGRO.

¡Venga a oírlos!

Solomons Remedies

PIDAN LOS REMEDIOS
DE SOLOMON

Aceite sanador
Bálsamo para pulmones
Pomada de aceite coco
Tónico para el hígado
Hierbas de cerro azul

De venta en todas las boticas.

ASK FOR SOLOMONS
JAMAICA REMEDIES

Healing oil
Lung Balsam
Cocoanut oil pomade
Liver tonic
Blue Mountain herbs

Sold everywhere

E1 Dr. H. W. Hullinghosrt EN OLANCHITO



Ya llego el muy conocido Cirujano Dentista Dr. H. W. Hullinghosrt a Olanchito. A ruego de las principales personas de aquella ciudad, pasara unos dias, y en cuanto termine los trabajos de ese lugar vendra a Trujillo, en donde una numeres clientela le espera con los brazos abiertos.

Errores del Pasado

Interesados como estamos de ver en Honduras la Suiza de América, no desperdiciamos momento para procurar que se habran nuevas escuelas. Poseídos de ese espíritu en pro de nuestro país, nos dirigimos a la Gerencia de la Trujillo Railroad, para pedirle que establezca una escuela en el Campo de Corocito. Mr. Flanary, con la amabilidad que le es característica, nos recibió muy atentamente, y nos llenó de esperanzas en el éxito de nuestra petición. Como la contestación final no la recibíramos, nos encaminamos nuevamente el lunes de esta semana a la misma Gerencia, llenos de fe en el éxito con el objeto de averiguar la resolución final. Después de repetir nuestra petición, nos encontramos invadidos por el desconsuelo, pues solamente se nos atendió en parte, y no como lo esperábamos. En esos momentos sentimos deseos de protestar, pero no contra el digno representante de la Compañía, sino contra los hondureños que dieron las concesiones, los cuales procedieron como algo parecido a idiotas, pues no consignaron en la concesión una clausula especial, para obligar a las compañías a abrir una escuela en cada campo donde hubiera cierto número de alumnos, como sucede en Estados Unidos y en Europa. En Estados Unidos es imperdonable lo que pasa en Honduras, con ese gran número de niños que quedan privados de la instrucción, solamente porque hay un padre o una madre que tienen hambre, y que por matar el hambre dejan sin el alimento espiritual a sus hijos.

Sirvan estas frases como de sincera protesta contra los malos hondureños, que al dar tan amplias concesiones, nunca pasó por su mente la futura prosperidad de su patria, a base de escuela. Las Compañías no tienen ninguna obligación al respecto, y lo que hacen en favor de la instrucción, no es sino el producto de la buena voluntad de un Gerente y no una obligación expresa, consignada en las clausulas de cada concesión,

J. Ramon Rodas DENTISTA

Autorizado por la Facultad de Medicina de Honduras: Establecido en edificio propio, elegantemente construido para tal fin. Cuento con instrumentos, aparatos y materiales modernos. Todo instrumento es esterilizado en presencia del cliente. Las personas que vengan de Trujillo u Olanchito, y sean atendidos en mi clinica, podrán regresar el dia siguiente al lugar de su procedencia, con un gasto relativamente poco: pues todo trabajo se ejecuta con prontitud y esmero, advirtiendole que se garantiza este por diez años, y con el aliciente del que no quede satisfecho se le devolverá su dinero si así lo desea.

DIRECCION:
En SAVA, a un paso de la Estación de Ferrocarril.

El Vapor Luis Geraci

Hace tres viajes al mes de Tampa a Trujillo, con escala en Eufate, Roatán, y Guanaja.

Precio del Pasaje 35.00 DOLLARS

V. M. RIVERA LE OFRECE A UD.

Camas matrimoniales, tocadores y armarios elegantísimos para pagarlos en abonos mensuales.

Aproveche esta oportunidad

Trujillo, Honduras, C. A.

como debía serlo.

Por nuestra parte, sino logramos salvar las demás dificultades, a fin de que se abra una nueva escuela en Corocito, rendimos las gracias a Mr. Flanary, por habernos ofrecido casa, mobiliario para la escuela y habitación para la profesora.

I. N. AYALA

-EXTRANJERAS-

HONDURAS. 1930

No compre Ud. cualquier

HARINA

Si quiere usar de la mejor, exija siempre Harina Superior del Puro Trigo

MARCA

"El Gallo"

del Molino Nacional de La Ceiba

Es la mejor para toda clase de panes, kekes y pasteles.

Anuncie Ud. en El Radiograma para que sus negocios prosperen.

Charles Evans Hughes después de alguna oposición fué confirmado por el Senado de los Estados Unidos como Presidente de la Corte Suprema, en reposición del Sr. Taft, quien renunció por causa de enfermedad

Se dice que un gran terremoto sacudió la Isla de Creta causando pérdidas de vidas y grandes daños materiales.

Las cárceles de Chicago se llenaron de criminales en un barrio que hizo la policía con idea de poner fin a la criminalidad; en 24 horas se arrestaron 1027 personas.

El 15 del presente se celebró en la Habana el

32 aniversario del hundimiento del "Maine". Se cerraron los establecimientos comerciales, y cubanos y americanos se reunieron para celebrar con pompa el aniversario y rendir homenaje a las víctimas del "Maine".

Un levantamiento provocado por comunistas de Indo Chino fue combatido con éxito por tropas francesas.

El Reichstag está tratando establecer el estado semi-seco en Alemania poniendo ciertas restricciones en la venta de bebidas alcohólicas.

En Berlín una huelga de motoristas está causando mucho cuidado a las autoridades. Han habido heridos y daños a propiedades. Más de 20 personas han sido detenidas.

Telegráfica

Puerto Castilla, 18.— El 16 del presente miembros del Partido Nacional de éste y Trujillo quisieron reunirse para tratar comprar imprenta, para trabajos próxima elección Diputados; lamentamos q' empleados públicos tomen parte este asunto. Próximo número daremos sus nombres.—Corresponsal.

SASTRERIA ANGLOAMERICANA

Frente Dirección de Policía Se garantiza toda clase de trabajos de Sastrería, en esti los Americanos é Ingleses, tanto de Caballeros como de Señoras. Todo trabajo es hecho con esmero y puntualidad. Cobros módicos y especiales al alcance de todos.

G. D. WILKINS
Trujillo, Honduras.

Ha estado entre nosotros el Coronel J. B. Jones, Ingeniero técnico y dibujante de la Corporación Pan-Americana de Publicaciones tomando los datos necesarios para la publicación de una Guía Nacional y Directorio de Honduras, poniendo de manifiesto los recursos naturales del país y las ventajas que ofrece para la inversión de capital. La obra referida está bajo la dirección de don G. Bustillo Reina. El señor Reina visitará esta zona tan pronto termine sus trabajos en el departamento de Atlántida, y el Coronel Jones partió rumbo a la Habana. Ojalá se preste al señor Reina el apoyo necesario para su obra para dar a conocer el desarrollo agrícola, comercial, etc. de este departamento.

EXTRACTO DE UN PARRAFO DE LA 'GUIA DE HONDURAS'

Hay otra cosa más que, comparando, resalta. Los corresponsales. Qué facilidad tienen mis paisanos para sacar seudónimos! Con perdón de los que se puedan resentir, pero muchos no saben lo que quiere decir un seudónimo, no etimológicamente, pero en el fondo. Pero eso no quiere decir nada. Las noticias mismas casi se reducen a repetir lo que algún escritor dijo en su periódico algunos días antes. Aquí es distinto. Esas noticias no tienen ninguna firma, ya se sabe que vienen del corresponsal Y las noticias se refieren a lo que pasa en el lugar, de importante. Siempre, en cada pueblo nuestro, suceden cosas todos los días. A eso se deberían limitar los corresponsales, a dar la noticia de su localidad.

RAUL ZALDIVAR.
San Jose, California.

Mónico A. Soriano
Ofrece sus servicios
EBANISTA Y CARPINTERO
Trujillo, Hond. C. A.

ALDIN M. McNAB

PSYCHOLOGIST, FRENCH HARBOR, ROATAN

Writes personal letters on Health, Success and Happiness. He will also give special lessons in the Studies Of Basic Causes and Christian Psychology. To regular students a special lesson will be prepared for each day of the month on The Methods Of Truth Which I Use. LOVE OFFERINGS OYNL

ANDRES STEINER

Hotel y Cantina

SERVICIO ESMERADO

Trujillo, Hond.

A. & J. GLYNN

Comerciantes importadores y Exportadores

Trujillo, Hond.

DR. H. W. HULLINGHORST

Dentista y Optico Americano

Nº 42, SAN ISIDRO AVE., LA CEIBA.

MELHADO SONS.

WHOLESALE AND RETAIL

TRUJILLO HONDURAS.

'Bella Aurora'

GOLETA

Capitán Francisco Beltrán hace un viaje al mes de Puerto Cortés a Trujillo con escala a las islas.

¡QUIEN SABE...!

- I -

Rosa tan humana y caprichosa,
¿Por qué tiembas con tal desdén?
Dime...: me quieres por jardinero,
para hacer de tu rosal, bello edén?

- II -

Yo sembraré plantas maravillosas,
para que te arrullen en la soledad;
Así, el aprendizaje de tu amor,
Será la más sutil idealidad....

- III -

¡Rosa linda, encanto de mi vida!
Me da pena tu duro padecer,...
¡Por Dios! cielo, no la condenes
Que tras la noche...llega el amanecer

Rosa tan humana y caprichosa,
¿Por qué tiembas con tal desdén?
Dime...: me quieres por jardinero,
para hacer de tu rosal, bello edén?

Antonio Fuentes Loureiro.

Trujillo, Febrero de 1930.

AMOR SECRETO

¡Amor secreto!, vals cadencioso
vals que trae a mi mente vanas
ilusiones....
encierran sus notas algo misterioso
haciendo palpar, de gozo los
corazones....

Más de una vez ese vals me inspiró...
poeta laureado su autor debe ser,
que en horas felices su lira pulsó
enviando sus notas a una mujer.

¡Amor secreto! vals tan sublime....
vals suave: de dulces melodías
cuando escucho ese vals: siento que
gime
y palpita mi corazón de alegría.

Vals rítmico: cadencioso, lento
¡Amor secreto! vals tan suave....
son sus notas cual canto de ave
q' llegan a mi alma con sentimiento...
Maria Délia Rodríguez.



MARIDELIA

Contigo, lejos del mundano ruido,
ansío ligar mis sueños de ventura,
cual dos aves que en la selva oscura
van de su cariño a formar su nido.

Mas nó por la pasión enardecido
haré loco festín de tu hermosura
ni en loca bacanal con ansia impura
saciaré los placeres del sentido.

Porque si el beso de tu boca anhelo,
y si mi ardiente corazón ansía
tener entre mis brazos aquel cielo,

Délia, quiero que tu alma con la mía,
tiendan unidas del ideal el vuelo
siendo tú, mi amor, mi flor y mi
Maria

Henrique Gómez C.



Paisaje Trujillano

ESPECIAL PARA EL RADIOGRAMA

Desde la Estación y mirando hacia Cristales, una tarde serena y plétórica de luz, contemplaba el hermoso panorama que ofrecían a mi vista de romántico y soñador unos Cocoteros que a impulsos de una suave brisa inclinaban su cabellera como queriendo besar las aguas tornasoladas de la bahía...

Impulsado por el deseo de admirar más de cerca el divino paisaje que se extendía ante mi vista, encaminé mis pasos hacia un frondoso árbol que se destacaba por su admirable e imponente magestad: bajo la sombra de su ramaje y al amparo de la caricia del Dios Febo que se esfumaba lentamente en el horizonte con un ligero tinte violáceo y con un decreciente color de rosa, que simulaba una tímida caricia de luz enamorada, escuché un rumor de besos furtivos y un aleteo rumoroso.....

El amado y la amada contemplaban, embebidos en su sueño color de rosa, las azuladas aguas que se extendían apacibles ante su vista.... en tanto que dos aves, posiblemente enamoradas, entonaban su himno sonoro como despidiendo al día que moría lentamente: élla era hermosa, delicada y de piel suave y sedosa como el tisú de seda de las camelias blancas; él era un gentil galán que le acariciaba con los dedos y los labios su cabello negro y sus manos gráciles.

Sobre las dos almas enamoradas, cuchicheaban en su lenguaje rítmico y alado, las dos aves y el cielo con su esplendor y festín de nubes blancas y grises con fondos flordelizados de ópalo, vertía sobre el paisaje toda la magestad de su belleza y toda la soberbia de su grandeza infinita; y, al resplandor crepuscular, yo, romántico y soñador, admiraba el motivo de ese cuadro; él, moreno, vigoroso y gallardo, con un ligero bigote sobre sus labios sensuales, de esos en que gustan las mujeres saciar su sed ardiente de caricias locas; élla, frágil y delicada, de cabellos negros y sedosos y en su blusa color de carne, una rosa roja, tan roja como su boca que sedienta pedía los besos del mancebo enamorado....

HENRIQUE GOMEZ C.

Inauguración y Apertura del Colegio Espíritu del Siglo

Gratamente impresionados quedaron los ánimos con el simpático acto de inauguración del Colegio ESPIRITU DEL SIGLO, que se llevó a cabo el domingo 16 de los corrientes, y que inicia el día de hoy sus labores.

Este es el primer centro de tal índole que se funda en Trujillo. La noticia de tal fundación será simpática en el resto de la República que talvez por la distancia nos echen al olvido.

Ya podrá la juventud de este Puerto y pueblos del Departamento hacer sus estudios con poco costo, pues muchas veces ocurre que jóvenes ansiosos de adelanto científico pierden lastimosamente su vocación por falta de recursos para trasladarse y estudiar en ciudades en donde existen estos Colegios.

El Profesorado que tendrá a su cargo las asignaturas del Colegio es selecto y es de esperarse un resultado feliz al hacer las pruebas de fin de año. Están divididos los cursos: Ciencias y Letras y Comercio, los primeros, al terminar sus estudios en este plantel, tendrán las puertas abiertas en el vasto campo de la ciencia y así podrán coronar carreras como la abogacía, la medicina, dentistería, etc.

Los segundos adoptan una carrera, que aunque más corta es de suma importancia en estos tiempos en que la bendita paz de que disfrutamos está haciendo aumentar el comercio y necesitando de cerebros jóvenes y capacitados. Reitero aquí mi enhorabuena, por tan simpática muestra de cariño a la juventud, a los que se esforzaron por llevar a su término la fundación de este Colegio, idea por muchos años acariciada y que ha culminado en una feliz realidad después de una perseverancia y tenacidad sin igual, haciendo caso omiso de los obstáculos que a su paso encontraron. Así es como se labora en bien de la patria y no haciendo política. La instrucción forma hombres, la Política los destruye.

Trujillo, 17 de Febrero de 1930.

VIRGILIO COLLART.

Discurso de...

(Viene de la página 8)

aprovechar los esfuerzos de la atención en obtener hábitos intelectuales útiles en la vida real, que templan el carácter y predispongan a la acción, --y no que sólo recarguen la memoria con series inconexas de fechas y de datos de hojarasca y atiborren el cerebro con cachivaches literarios de relumbrón. El anhelo de todo buen educador, debe ser que cada joven cerebro sea un instrumento de acción consciente, al servicio de una buena obra, económica y moralmente considerada, pues la virtud por excelencia, del hombre en sociedad, --hombre o mujer,-- es servir, ser útil para algo en la colmena humana. La medida, el criterio, que emplean los historiadores críticos para determinar el mérito comparativo de los grandes hombres, es el grado y calidad de los servicios que han prestado a la Humanidad. Este criterio rige también para medir a los pequeños.

Para servir y servir bien es indispensable saber, saber hacer algo útil.

En estos tiempos de amplia democracia, al imperio de la fuerza, a las prerrogativas de casta y categoría hereditaria, a la supremacía del privilegio, han sucedido en el mundo, como reguladores de la opinión como fuentes de donde emanan todos los bienes sociales, el verdadero saber, el mérito sólido y los servicios útiles.

A este tenor, sería también conveniente que se inclinara con decisión la enseñanza, por medio de los textos que se escojan y de las favoritas interpretaciones y ampliaciones de los Profesores, hacia el sector industrial, porque siendo la atmósfera actual del mundo esencialmente económica, al par individual y social, y la riqueza el cañamazo en que se borda con los dorados hilos del talento y la cultura la grandeza de los pueblos, y Honduras, nuestra bella Patria, tan rica y tan pobre, debemos armarnos, como quien se lanza a un combate decisivo de vida o muerte, de los conocimientos técnicos y del temperamento laborioso necesarios para borrar de nuestra atrazada situación esa insólita paradoja, y escribir con radical energía, en su lugar, las rotundas sílabas de la Prosperidad.

Este instituto es la feliz realización de un bello ensueño de realidad palpitante largo tiempo acariciado; la satisfacción inicial de una necesidad colectiva perentoriamente sentida.

Es un buen inicio de preparación y bienandanza que haya surgido al calor de una proclama preparación y de una necesidad imperiosa. La importancia histórica y social de esta apacible ciudad que adormilada bajo la sombra de sus laureles, y la virginal riqueza de su privilegiado Departamento, que por su glorioso nombre y por sus magníficas posibilidades agrícolas e industriales parece que evocara un émulo del inmortal Descubridor, estaban reclamando con urgencia un establecimiento de esta naturaleza.

Pero es justo hacer constar que casi todas las fuerzas vivas de la ciudad se han puesto armónicamente en acción cordial para darle forma y existencia viable, y para proveer a su permanente sostenimiento.

Buen número de vecinos de esta población y de Puerto Castilla, se han suscrito en una contribución voluntaria mensual para tan benéfico objeto.

La Truxillo Railroad Company, que gusta asociarse a todos nuestros esfuerzos de servicio público, y que nunca desoye nuestras solicitudes de auxilio pecuniario para cualquier fundación cultural que se le propone, ha contribuido con cien dólares para los gastos de instalación y ha ofrecido veinticinco dólares mensuales para el sostenimiento permanente.

El entusiasmo es general y alborosante. Cunde en los espíritus una luminosa alegría de esperanza jubilosa. Diríase que ya sienten en su interior los destellos de un nuevo día en el tiempo espiritual de la cultura, que redime y engrandece.

La Junta de Padres de Familia, dignamente presidida por el distinguido ciudadano don Saturnino Casco, eficazmente secundado éste, por su señora doña Paulina de Casco, ha sido el núcleo organizador. Es justo dedicar también un aplauso especial al Perito Mercantil don José Gómez, quien se manifestó particularmente entusiasta en las primeras iniciativas, que son las difíciles y más meritorias. Y todas las clases sociales, en general, han respondido como un eco simpático a esa simpática iniciativa.

No es sino un elemental deber de gratitud, recordar que el General don Leonardo del Cid, espíritu generoso y conciliador como hay pocos, amante de toda idea noble, al sólo llegar a hacerse cargo de la Comandancia de Armas de este Departamento, tomó fervoroso empeño en usar de su influencia social y política con sus poderosos amigos de la Capital, para dar nuevo impulso a la naciente institución; pero el que dió el toque milagroso de Fiat Lux, logrando que todos esos esfuerzos preparatorios tuvieran fácil realización, reventando en la flor rozagante de esta hermosa realidad, al ingertar en la tierna planta su sagaz experiencia en la materia, ha sido el Dr. don Pablo Ayes, espíritu elevado y culto, cruzado de la santa causa del Progreso, nuestro actual Gobernador Político, que ha tomado con inusitado entusiasmo a su cargo la propia Dirección del

ALERTA!

Regresó el general Pagoaga

Después de una gira por el puerto de Tela encuéntrase nuevamente entre nosotros el caballero Gral. don Juan B. Pagoaga, quien en compañía de su joven señora estuvo por algunos días en aquella progresista ciudad.

borracheras y crímenes debido a la tolerancia permitida bajo el pretexto de que es un Burdel.

Registrando detenidamente el Reglamento de Profilaxis Venerea, y el Código de Sanidad vigentes, encontramos que en esta ciudad no hay edificios que reúnan las condiciones reglamentarias para poder explotar un negocio de esta índole, ni tampoco las autoridades lo permitirán ya que la idiosincrasia de este vecindario no se presta para ello y mira con enfado semejantes clases de concesiones.

Esperamos que el Señor Director General de la Profilaxis y el señor Gobernador Político de este Departamento tomará en cuenta nuestras frases y no consentirán bajo ningún concepto la apertura de un centro que marchará en oposición con la cultura y dignidad del vecindario de Trujillo.

Sirvan estas líneas como una voz de protesta ante las autoridades y un toque de alerta para el vecindario.

ALBERTO
Trujillo, febrero 1930.

Anuncie Ud. en El Radiograma para que sus negocios prosperen.

nuevo Colegio de Segunda Enseñanza "El Espíritu del Siglo", de Trujillo.

Tengo además, noticia, de que el 30 de Enero último, fué presentada al Congreso Nacional, por el Diputado por este Departamento don Catarino Castro Serrano, asociado por su colega Gral. don Santiago Meza Cálliz, una moción solicitando una pensión permanente para el sostenimiento de este Colegio. Como no cabe duda de que nuestra Asamblea Legislativa resolverá concederla, la vida material de la nueva institución cultural, está asegurada.

Y vosotros Jóvenes Educandos, os digo:

Estos preparativos, y esta institución, sólo constituyen un cuerpo casi material. Vosotros sois el espíritu y la voluntad que ha de darle vida espiritual activa. Los esfuerzos de vuestros mayores que han hecho surgir esta bella realidad que sólo es una jubilosa esperanza, forman una fértil simiente ávida de cuidadoso cultivo. Es vuestra la misión fervorosa de transformarla en una fronda floreciente que esparza el polen fecundante de la cultura benéfica por los ámbitos de la sociedad, por donde quiera que se necesite un entrenado obrero de la civilización.

Sois los predestinados. Formáis el batallón sagrado de los segundos libertadores. Debéis marchar en actitud militante, en la falanje modernista que lleva por armas invencibles las ideas dinámicas y los conocimientos metodizados. De vuestro propio interés y personal provecho depende que de este nido de ilusiones se levante anualmente, cual un milagro de viviente actividad, un raudo vuelo de águilas en ensayo de grandezas para nuestra amada Patria.

Aprovechad como buenos esta pequeña ALMA MATER, e iréis por el mundo, vencedores. UT DIXIT.

ANTONIO GOMEZ ROMERO.